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«Чёрный день» для малого 
бизнеса наступит 1 января

С нового года нагрузка на фонд оплаты труда пред-
приятий вырастет в 2,4 раза. Таким образом госу-
дарство планирует снизить дефицит внебюджетных 
фондов, в первую очередь Пенсионного фонда РФ. 

1 декабря Архангельское региональное отделение 
«ОПОРЫ РОССИИ» присоединилось к общероссий-
ской акции протеста. В этот день с 12 до 14 часов 
работодатели приостановили работу предприятий, 
чтобы завтра не сокращать рабочие места, не пла-
тить зарплату «в конвертах». Одновременно с этим 
«ОПОРА РОССИИ» инициировала сбор подписей в 
адрес правительства и Президента РФ с требова-
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Логистика

В Архангельске отгрузили 
миллионную тонну стали

2 декабря в районе Экономия Архангельского 
морского торгового порта отгружена миллионная 
тонна широкоформатной стали, предназначенной 
для Выксунского металлургического завода.

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го

Перевалка крупнотоннажного груза осуществляется 
в рамках партнерского соглашения, заключенного между 
ЗАО «Объединенная металлургическая компания» и ОАО 
«Архангельский морской торговый порт».

Объединенная металлургическая компания (ОМК) — 
один из крупнейших отечественных производителей труб, 
железнодорожных колес и другой металлопродукции для 
энергетических, транспортных и промышленных компа-
ний. В 2009 году ОМК произвела 24% труб, в том числе 
более 50% труб большого диаметра. Среди основных по-
требителей продукции — ведущие российские и зарубеж-
ные компании «Газпром», «Российские железные дороги», 
«ЛУКойл», General Electric, Samsung.

На долю Архангельского порта приходится более двух 
третей всех грузов ОМК, переправляемых через россий-
ские порты.

Всего за 10 месяцев 2010 года Архангельский  мор-
ской  торговый  порт переработал 1398,9 тысячи тонн раз-
личных  грузов, что на  31% выше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Из них на экспорт было направлено 
435,7 тысячи тонн. 

нием отсрочить окончательный этап реформы на 
2013-2014 годы с одновременным введением ком-
пенсационных мер. 

Под обращением подписались предприниматели 
городов и районов Архангельской области: Мирно-
го, Вельска, поселка Савинский, Архангельска, Но-
водвинска и Котласа. Сбор подписей проводился и 
на XII конференции представителей малого и сред-
него бизнеса Северодвинска 3 декабря. 

На снимке: предприниматели Владимир ЛЮБОВ, 
Юрий ВАСКАН и Андрей ДЗЕКУНОВ.
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Конференция

Выпускникам Президентской  ■
программы вручат дипломы

10 декабря в Архангельске состоится 4-я ежегод-
ная конференция участников Президентской про-
граммы подготовки управленческих кадров Архан-
гельской области «Ресурсы успеха». 

На конференции выпускники расскажут об итогах за-
рубежных стажировок, своих успехах в бизнесе, возмож-
ностях дальнейшей реализации в рамках Президент-
ской программы. 

Заместитель губернатора по экономике и финан-
сам Александр ДЕМЕНТЬЕВ вручит дипломы выпуск-
никам Президентской программы, завершившим об-
учение и прошедшим российскую и зарубежную ста-
жировку. 

Конференц-зал отеля «Пур-Наволок». 
10 декабря, начало в 15.00. 

Вход свободный. 
Регистрация по телефону (8182) 20-04-63. 

Реклама

Акценты недели 

Семь предприятий  ■
лишатся лесных участков

Агентство лесного и охотничьего хозяйства Архан-
гельской области направило претензии с требова-
ниями погасить задолженность и расторгнуть дого-
воры аренды лесных участков семи предприятиям-
лесопользователям. 

В «черном списке» ООО «Древпромлизинг», ООО «СПП-
Снаб», ИП Байкалов С.Г., ООО «Данфи», СПК «Совхоз Тар-
нянский», крестьянское хозяйство «Наводово», ООО «Устья-
промлес». Шести лесопользователям дали отсрочку пога-
сить долг до 25 декабря. Речь идет об ООО «Свага», ИП По-
пов Н.В., ООО «Форест», СХА «Ступинское», ОАО «Двино-
сплав», ЗАО «Архангельскгеолразведка». Всего лесополь-
зователи задолжали 12,7 млн рублей. 

В регионе намерены усилить  ■
контроль за алкоголем

Таков итог очередного заседания комиссии по про-
довольственной безопасности в Правительстве Архан-
гельской области, на котором обсуждался вопрос кон-
троля качества алкогольной продукции. 

По словам директора Архангельского центра стандарти-
зации, метрологии и сертификации Андрея РОДИМАНОВА, 
сегодня проверка спиртосодержащей продукции в АЦСМ 
не является обязательной. Многие крупные поставщики ал-
коголя этим пользуются, в связи с чем вызывает серьезное 
опасение качество ввозимой алкогольной продукции. 

По словам Родиманова, более 90% ввозимого в регион 
коньяка, поступившего на проверку в АЦСМ, не выдержива-
ет проверки качества. В большинстве своем это не настоя-
щий коньяк или бренди, а раствор, содержащий спирт, кра-
ситель, ароматизатор и воду. «В то же время к местным про-
изводителям алкоголя претензий по качеству у нас нет», -
подчеркнул  Родиманов.

Как зарегистрировать  ■
товарный знак?

Региональный центр патентно-технической инфор-
мации областной научной библиотеки им. Н.А. Добро-
любова 22 декабря проводит бесплатный семинар «За-
регистрированный товарный знак как основа бренда».

Цель семинара – показать отличия понятий «бренд» и  
«товарный знак» и  представить возможности использова-
ния патентно-информационных ресурсов Интернета при 
проведении проверки созданного обозначения на «чисто-
ту», т.е. на возможность его регистрации в качестве товар-
ного знака.

Тел. (8182) 65-20-47

Качество и сервис  ■
на высшем уровне!

В этом году на конкурсе «100 лучших товаров Рос-
сии» Архангельскую область представляли 28 пред-
приятий. 12 из них стали золотыми лауреатами. Сре-
ди победителей дочернее общество компании Рос-
нефть - «РН-Архангельскнефтепродукт». 

Для участия в конкурсе был заявлен автозаправочный 
комплекс на улице Советской, 30, в Архангельске. Предпри-
ятие получило золотые дипломы лауреатов конкурса «100 
лучших товаров России» сразу в двух номинациях - услуги 
розничной торговли и реализация нефтепродуктов. 

Управляющая АЗК №55 «Роснефть» Наталья ЛУШЕВА и 
администратор магазина «Подсолнух» Татьяна НАЗАРЬИ-
НА награждены знаком «Отличник качества».  

Доброе пожелание «Счастливого пути» слышит каждый 
водитель, в какое бы время суток он ни обратился к услугам 
«Роснефти». Секрет успеха прост - это качественное топли-
во, быстрота обслуживания и приветливость персонала.

Ситуация: С продавцов компьютерных программ требуют «вернуть» НДС

Позиция: 1 января 2011 года станет «чёрным днем» для бизнеса

Налоговая ловушка для софта
С 2008 года 
продавцы 
компьютерного 
программного 
обеспечения 
пользовались 
льготой 
по уплате НДС. 
Такое послабление 
ввел Налоговый 
кодекс.
Но не прошло 
трех лет, 
и налоговые 
органы 
Архангельской 
области попросили 
«вернуть» 
неуплаченный 
налог за три года. 

С 1 января 2008 года На-
логовый кодекс освободил 
от налогообложения реали-
зацию исключительных прав 
на программы для ЭВМ, но 
при условии заключения 
лицензионных договоров. 
Предприниматели такой 
налоговой льготе обрадо-
вались, но вскоре настало 
время расплаты. 

Осенью налоговые ор-
ганы Архангельской об-
ласти разослали дилерам 
уведомления, в которых по-
требовали оплатить НДС по 
операциям передачи прав 
на исполь зование про-
грамм для ЭВМ на основа-
нии сублицензионных до-
говоров. Под пристальное 
внимание налоговиков в 
Архангельске попали ком-
пании «Норланд» (магази-
ны «Формоза»), «Северная 
Корона», «Архавтоматика», 
«Дельта» и другие. 

Так, по итогам проверки 
ООО «Норланд» ИФНС по 
г. Архангельску доначислила 
НДС на сумму 900 тысяч ру-
блей (с учетом пеней и штра-
фов). В компании не согла-
сились - сейчас решение 
налогового органа оспари-

вается в Арбитражном суде 
Архангельской области. 

Камень преткновения -
так называемые OEM-версии 
программного обеспечения 
Microsoft, которые не могут 
распространяться конечным 
пользователям отдельно от 
компьютерной техники. 

«Мы попали в налоговую 
ловушку: не выделяли НДС 
на программное обеспече-
ние с января 2008 года в со-
ответствии с законодатель-
ством, а сейчас обязаны пе-
речислить данный налог за 
три года!» - заявляют пред-
приниматели. По их мне-
нию, требование заплатить 
по счетам может обернуться 
банкротством многих фирм, 
реализующих программное 
обеспечение. Среди других 
прогнозируемых послед-
ствий — рост цен на софт и 
увеличение оборота контра-
фактных продуктов.

Как правило, правообла-
датели продают собствен-
ные программные продук-
ты через сеть торговых 
посредников. Компания-
правообладатель заклю-
чает лицензионный дого-
вор с дилером, предостав-
ляя ему право распростра-
нять программу. Затем ди-
лер реализует ее через сеть 

других распространителей, 
заключая с ними сублицен-
зионные договоры. Цепоч-
ка до конечного покупателя 
может быть весьма длинной. 
При этом практика показы-
вает: все распространите-
ли, участвующие в этой це-
почке, освобождают себя от 
НДС. 

Однако налоговые орга-
ны называют эту схему «ухо-
дом от налогов» - взаимоот-
ношения между распростра-
нителями трактуются как по-
среднические сделки, кото-
рые от НДС, как известно, не 
освобождаются. 

Как пояснили в УФНС 
по Архангельской области 
и НАО, на основании п. 1 ст. 
1233 ГК РФ распоряжаться 
исключительными права-
ми на результат интеллек-
туальной деятельности мо-
жет только правообладатель. 
«Организация-посредник 
имеет право распростра-
нять программный продукт, 
но не имеет прав на его ис-
пользование другими спо-
собами, т.е. не является об-
ладателем тех прав, кото-
рые передает по сублицен-
зионному договору, - гово-
рится в разъяснении УФНС. - 
Организации-посредники не 
могут заключать сублицен-

зионные договоры друг с дру-
гом, а также с конечными поль-
зователями и освобождать та-
кие операции от НДС. В подоб-
ных ситуациях экземпляры про-
грамм должны продаваться по 
договору поставки и облагать-
ся НДС». 

«Посредник предоставляет 
покупателю право использо-
вать программу в соответствии 
с условиями, изложенными на 
упаковке, - приводят пример в 
УФНС по Архангельской обла-
сти и НАО. - Однако в действи-
тельности покупатель заключа-
ет лицензионное соглашение на 
использование программы не с 
посредником, а непосредствен-
но с владельцем исключитель-
ных прав путем заключения до-
говора присоединения, начав 
использовать такую програм-
му в соответствии с указанны-
ми на упаковке условиями (п.3 
ст. 1286 ГК РФ)». 

Изменения в Налоговом ко-
дексе, вступившие в силу с 2008 
года, изначально трактовались 
участниками рынка по-разному. 
Отсутствие правоприменитель-
ной практики, разность взгля-
дов юристов и аудиторских 
фирм, двусмысленность нало-
говых норм сбили налогопла-
тельщиков с толку. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Кто не спрятался - не
После Нового года у бизнеса 
не так много выходов: закрыться, 
уйти в тень, уменьшить зарплату 
работникам, сократить персонал. 
С 1 января размер так называемого 
налога на зарплату у большинства 
работодателей вырастет с 26% до 34% фонда 
оплаты труда. А у организаций, применяющих 
«упрощенку», с 14% до 34%. По мнению «ОПОРЫ 
РОССИИ», это может оказаться непосильным 
бременем для малых и, в особенности, 
для начинающих предпринимателей.

В «ОПОРУ РОССИИ» по-
ступает множество обраще-
ний из региональных отде-
лений организаций, выража-
ющих обеспокоенность ма-
лого и среднего предприни-

мательства последствиями ре-
формы ЕСН. 

Для некоторых видов пред-
принимательской деятельности 
Госдума вводит так называемые 
льготы, а Президент РФ Дми-
трий МЕДВЕДЕВ в своем посла-
нии Федеральному Собранию 
сообщил, что для малого биз-

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК
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Пульс города

Неизбежная центробежность

Двадцать миллиардов рублей 
в год - примерно такая 
сумма нужна Архангельску, 
чтобы жить и развиваться, 
а не расходовать бюджет 
подчистую на латание дыр. 
Однако текущие доходы 
города, по прогнозам 
на 2011 год, немногим 
более 6 млрд. 
За минусом «социалки» 
и «коммуналки» 
на все про все остается 
88 млн рублей. 
Где искать резервы? 
Этот вопрос стал 
лейтмотивом ноябрьской 
сессии городского Совета 
депутатов.

В 2011 году Архангельск планирует потратить 
6 млрд 677 млн рублей. Прогнозируемый дефи-
цит бюджета — чуть меньше полумиллиарда. 

По словам директора департамента фи-
нансов и казначейского исполнения бюдже-
та мэрии Людмилы КАРПОВОЙ, предпосылки 
для роста доходов были. Увеличились нормати-
вы отчислений в муниципальный бюджет от ЕНВД 
и единого сельхозналога. Прибавку в 57 млн ру-
блей удалось добиться у области в виде допол-
нительного 1% от НДФЛ: теперь от этого налога 
Архангельск получает 46%. Кроме того, городу 
передается налог, взимаемый с тех, кто приме-
няет  «упрощенку». 

Однако эффект сводится на нет из-за значи-
тельного роста страховых взносов в ФОМС и Пен-
сионный фонд РФ. Негативно повлияла также от-
мена авансовых платежей по налогу на имуще-
ство физических лиц и по земельному налогу. В 
итоге от 120 млн рублей дополнительных доходов 
у города фактически останется лишь 15 млн. 

Основные статьи расходов традиционные: 
социальная сфера (64%) с очевидным «переве-
сом» в систему образования и городское хозяй-
ство. Инвестиционных объектов всего три: шко-
лы в Цигломени и на Бревеннике и детсад в Май-
ской Горке. На туризм, газификацию, поддержку 
предпринимательства, транспорт, экологию — то, 
что можно отнести к категории развития - оста-
ется лишь 88 млн рублей. 

С 2008 года Архангельск не получает ни ру-
бля по программе развития города как областно-
го центра. Пока нет этого пункта и в региональ-
ном бюджете на 2011 год. По словам мэра Ар-
хангельска Виктора ПАВЛЕНКО, необходимые 
документы с поправками трижды отсылались в 
областное правительство, но положительного за-
ключения так и не получено. 

В 2011 году вместо запланированных 40 млн 
на проектирование и строительство газораспре-
делительных сетей в Исакогорке и Цигломени бу-
дет направлено только 250 тысяч: этого хватит 
лишь на госэкспертизу проекта. Северный округ, 
Лесная Речка, Турдеево, Майская Горка, где на 
будущий год тоже было намечено строительство 
газораспределительных сетей, из программы  и 
вовсе исключены. 

«Выстоял» только жилой микрорайон Сили-
катного завода: на подвод газа к домам посел-
ка планируется выделить 15 млн 250 тысяч руб (5 
млн дает область). 

Таким образом, финансирование трехлетней 
программы газификации областного центра, ко-
торая как раз в 2011 году заканчивается, сократи-
лось на 363 млн рублей. Причину озвучил началь-
ник службы заместителя мэра по городскому 
хозяйству Артем ПЕРЕВЕРТАЙЛО: «В област-
ном бюджете в порядке софинансирования сред-
ства на эти цели не предусмотрены».

«Если нам удастся в ближайшее время реали-
зовать хотя бы пилотный проект в поселке Сили-
катного завода, если мы увидим, что красивое за-
жжение факела в Уйме было не самоцелью, город 
обязательно найдет резервы и будет вкладывать 
деньги в газификацию», - подчеркнул предсе-
датель постоянной комиссии по финансам и 
бюджету горсовета Сергей МАЛИНОВСКИЙ. 

Из-за проблем с софинансированием более 
чем на 300 млн рублей сокращена и программа по 
строительству социального жилья в Архангель-
ске в 2011 году, при том что вложения города по 
этой статье даже увеличены. 

Всего в 2011 году на территории города будут 
действовать 32 целевые программы, в том чис-
ле 11 новых. Общая стоимость программ - бо-
лее 645 млн рублей. Депутаты поддержали боль-
шинство предложений мэрии, но не оставили без 
внимания и замечания председателя муници-
пальной контрольно-счетной палаты Николая 
СМЕТАНИНА: с начала года по пяти действую-
щим целевым программам исполнение нулевое, 
еще по трем -  менее 5%. 

Для малого и среднего бизнеса городской 
бюджет-2011 не обещает прорывных нововве-
дений, однако все действующие меры поддержки 
предпринимательства останутся в силе. 

По мнению тех депутатов, для которых эконо-
мический блок – профильный, у муниципалите-
та по сей день нет четких критериев, принципов 
содействия развитию бизнеса. Предпринимате-
ли, не ощущая поддержки, тоже не горят желани-
ем узнать, что предлагает власть. Между тем все 
крупные производства в Архангельске – фигуры 
из другой «партии», тогда как малый и средний 
бизнес – реальный источник повышения доходов 
городского бюджета. 

С 2011 года отменяется 50-процентная льгота 
на аренду земельных участков для предпринима-
телей. По словам председателя комиссии по 
экономике, собственности и предпринима-
тельству городского Совета депутатов Алек-
сандра ФРОЛОВА, льгота вводилась на период 
кризиса, это было оговорено изначально. 

Помимо перечня муниципального имуще-
ства, которое может быть предоставлено мало-
му и среднему бизнесу, в городе создается по-
добный список для социально ориентированных 
некоммерческих учреждений. Это долгожданный 
шанс для таких организаций, как архангельский 
Красный Крест, который сейчас на общих осно-
ваниях арендует помещение для сбора волонте-
ров, хранения вещей и продуктов. 

Новые правила благоустройства города но-
ябрьскую сессию «не сдали». Однако за них про-
голосовали 15 из 30 депутатов, что свидетель-
ствует о том, что речь идет не о «наложении вето», 
а об обычной доработке документа. 

За три года в Архангельске было уничтожено 
2210 деревьев, преимущественно тополей. Вза-
мен посажено немногим больше кустарников и 
мелкоствольных деревьев. Мэрия разработала 
схему защиты «легких» города: спилил дерево - 
посади новое, не хочешь или не можешь — за-
плати компенсацию. В соседних регионах ком-
пенсация за вырубку колеблется от 5 до 12 ты-
сяч рублей за ствол.

На предварительных слушаниях депутаты и 
горожане внесли в проект правил благоустрой-
ства 16 предложений. Мэрия согласилась лишь 
с тремя. Между тем контроль исполнения правил 
благоустройства, принадлежащий ныне органам 
внутренних дел, с нового года возвращается му-
ниципалитетам. Депутаты решили не пороть го-
рячку и до декабрьской сессии обсудить все ню-
ансы нововведений.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

- Значительно 
сократились по-
ступления в городскую казну 
из бюджетов других уровней. 
Основные потери, как мини-
мум полмиллиарда рублей, 
несут ЖКХ и сфера жилищ-
ного строительства. Бюджет 
формируется с предельным 
дефицитом, двигаться даль-
ше без увеличения доходной 
части уже невозможно. 

Реальная потребность -
не шесть, а около 20 млрд 
рублей. Мы можем сделать 
земельный налог «поголов-
ным», можем оптимизиро-
вать использование муници-
пального имущества, но по-
лучим дополнительно лишь 
около 50 млн рублей. На се-
годня, пожалуй, это все соб-
ственные резервы.

- О строительстве вто-
рой очереди дома на ули-
це 40 лет Великой Победы 
уже никто слышать не хочет. 
Похоже, нам придется до-
страивать его самим. Поэ-
тому в расчете на поддерж-
ку федерального Фонда со-
действия реформированию 
ЖКХ в дальнейшем мы гото-
вим еще три участка - уже 
под малоэтажное строи-
тельство. 

Это будет порядка 400 
квартир в трех округах го-
рода. На подготовку инфра-
структуры для этих объектов 
уже предусмотрено 250 млн 
рублей. 

- Ликвидировал дерево - 
посади новое или заплати 
компенсацию: в целом под-
ход обсуждаемых правил 
благоустройства правиль-
ный. Но вопросы остаются. 

Застройщики ориенти-
руются главным образом на 
центральные округа, а уча-
сток для компенсационно-
го озеленения им могут вы-
делить на любой из окра-
ин. Не так-то просто испол-
нить и требование обеспе-
чить сохранность посадок -  
для этого нужны специали-
сты. Это весьма обремени-
тельные условия для бизне-
са. Думаю, многие предпри-
ниматели предпочтут один 
раз заплатить, чтобы мэрия 
сама занималась заменой 
вырубленных деревьев. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей 
МАЛИНОВСКИЙ, 
председатель 
постоянной 
комиссии 
по финансам 
и бюджету 
городского 
Совета 
депутатов: 

Виктор 
ПАВЛЕНКО, 
мэр 
Архангельска:

Валентина 
СЫРОВА, 
депутат 
Архангельского 
городского 
Совета:

Финансы: Архангельск принимает бюджет «оплаты счетов»С   за три года

«На мой взгляд, ключ к по-
ниманию спорной 149-й ста-
тьи Налогового кодекса лежит 
в плоскости постановки вопро-
са российским законодателем. 
От уплаты НДС освободили не 
кого-либо (например, правооб-
ладателя), а конкретный тип хо-
зяйственных операций - реали-
зацию прав на использование 
результатов интеллектуальной 
деятельности на основании ли-
цензионного договора. Имен-
но этот аспект очень важен для 
понимания ситуации», - говорит 
генеральный директор ауди-
торской фирмы «БЭНЦ» Нико-
лай НЕКРАСОВ.

Российский законодатель 
указал, что, не уплачивая НДС, 
можно совершать операции по 
продаже исключительных прав. 
Т.е. те операции, при которых 
исключительные права перехо-
дят от одного лица к другому. 

«Этих операций теоретиче-
ски может быть очень много по 
одному и тому же изобретению, 
но все они не будут облагаться 
НДС, - считает аудитор. - Кроме 
того, законодатель предусмо-
трел, что без НДС можно прода-
вать не только исключительные 
права, но и права на использо-
вание результатов интеллекту-
альной собственности на осно-
ве лицензионных договоров. И 
этих операций теоретически 
тоже может быть очень много».  

По мнению Николая Некра-
сова, реализация программных 
продуктов на основе сублицен-
зионных договоров полностью 
отвечает духу и структуре по-
ложений 149-й статьи НК РФ, 
т.к. в результате этой операции 
как раз и происходит передача 
конечному пользователю прав 
на использование результатов 
интеллектуальной деятельно-
сти на основании лицензионно-
го договора. И совсем не факт, 
что позиция налогового органа 
найдет поддержку у суда.

Своего рода прецедент мо-
жет создать дело компании 
«Норланд» - какой-либо инфор-
мации о подобных судебных 
спорах в российской судебной 
системе в информационных 
правовых базах не содержится. 
Первое заседание суда назна-
чено на 28 декабря. 

е виноват?
неса, работающего в производ-
ственной и социальной сфере, 
будет предусмотрен двухлет-
ний переходный период с бо-
лее низкой ставкой взносов на 
уровне 26%. 

Таким образом, получается, 
что налоговую нагрузку повы-
шают для всех, а льготы дают 
избранным... 

Деловая общественность в 
возмущении — такими мера-
ми правительство организует 
вторую волну кризиса. Впере-
ди объявление тарифов на сле-
дующий год — в Архангельской 
области об их значении так ни-
чего и не известно... 

Если ситуация будет усугу-
бляться и власть продолжит иг-
норировать проблемы бизнеса 

— предприниматели готовы вы-
ходить на митинги и устраивать 
другие массовые акции проте-
ста.
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Ресурсы: Ворота в Арктику откроет Северный морской путь

Для Ненецкого автономного округа освоение 
Арктики – главный ресурс развития, который 
позволит всем сферам экономики региона 
работать эффективно. Округ может 
и должен стать стратегическим центром 
Арктической зоны России. Одно из условий -
развитие Северного морского пути и его 
экономическая выгода. Что для этого 
делается и на какие проблемы необходимо 
обратить внимание - об этом наш разговор 
с депутатом Архангельского областного 
Собрания от НАО Александром ХАРИНЫМ.

- Александр Владими-
рович, как известно, арк-
тические территории яв-
ляются предметом при-
тязаний сразу несколь-
ких мировых держав. По-
чему, на ваш взгляд, от-
ношение мирового сооб-
щества к Арктике претер-
пело столь существенные 
изменения?

- Согласно оценкам экс-
пертов, во второй половине 
ХХI века запасы углеводо-
родов в  Западной Сибири 
и Персидском заливе будут 
исчерпаны. 

Единственной возмож-
ностью решить энергетиче-
ские проблемы человече-
ства станет освоение угле-
водородных богатств Аркти-
ки, где, по подсчетам ученых, 

содержится до 30% мировых 
запасов газа и 13% процен-
тов мировых запасов неф-
ти. Сейчас, когда вызван-
ное глобальным потепле-
нием сокращение арктиче-
ских льдов сделало эти за-
пасы доступнее, в борьбу 
за экономически привлека-
тельную часть Арктики всту-
пили, включая Россию, во-
семь стран: США, Канада, 
Исландия, Норвегия, Шве-
ция, Финляндия и Дания. 

- Как вы расцениваете 
шансы нашей страны на 
победу в этой борьбе?

- Конвенция ООН по мор-
скому праву определяет, что 
в случае если Россия дока-
жет, что шельф Северного 
Ледовитого океана являет-
ся продолжением Сибир-
ской континентальной плат-
формы, то порядка 60% арк-
тической акватории будет 

признано за нашей страной. 
Насколько я понимаю, пре-
зидент и правительство Рос-
сии не сомневаются в том, 
что Российская Федерация 
сможет доказать обоснован-
ность своих притязаний. 

- Высказываются опа-
сения, что освоение арк-

тических территорий может 
негативно сказаться на фи-
нансовой стабильности ре-
гионов, входящих в Арктиче-
скую зону, и, соответствен-
но, привести к снижению 
жизненного уровня населе-
ния. Насколько эти опасения 
обоснованны?

Цена входа в АрктикуЦена входа в Арктику

Возродить Северный морской путь можно 
при условии выгодных тарифов на перевозку грузов 
для большинства отправителей.

Андрей ЗАХАРОВ

журналист

БК

Ñåâåðíûé ìîðñêîé ïóòü: êàêèì åìó áûòü?
Северный морской путь нужно оставить в прежних 

границах – к такому выводу пришли члены выездного 
совещания Комиссии Совета Федерации по националь-
ной морской политике, которое прошло в Нарьян-Маре 
в конце ноября. 

Многие выступающие придерживались мнения о неце-
лесообразности продления Севморпути до мыса Канин Нос 
Баренцева моря, так как под обложение ледокольными сбо-
рами попадают суда как нефтяных компаний, так и осущест-
вляющие доставку продуктов первой необходимости и диз-
топлива в районы Крайнего Севера. Дополнительное финан-
совое бремя замедлит разработку крупных, а значит, и без 
того финансово затратных проектов, таких как Штокман, При-
разломное и других.

Позиция администрации НАО: оставить трассу СМП в се-
годняшних границах или законодательно вывести прибреж-
ный грузооборот из-под тарифного регулирования. 

По расчетам морских перевозчиков, осуществляющих 
завоз, в том числе генеральных грузов, удорожание завоза 

для них вырастает на 14-15%. Только на строительство (по не-
скольким долгосрочным целевым программам)  в 2010 году 
из окружного бюджета будет выделено более 3,5 млрд ру-
блей. В 2011 году - 3,8 млрд рублей. 

Сегодня в населенные пункты округа морским транспор-
том завозится порядка 100 тысяч тонн груза в год - с  отчетли-
вой перспективой увеличения грузопотока. Но даже при се-
годняшнем обороте введение тарифов приведет к увеличе-
нию ежегодной дополнительной нагрузки на бюджет на сум-
му порядка 130 млн рублей.

Необходимо либо оставлять трассу Севморпути в сегод-
няшних границах, или законодательно выводить прибрежный 
грузооборот из-под тарифного регулирования. 

В Администрации НАО считают, что бестарифное предо-
ставление услуг должно касаться не только населенных пун-
ктов округа, которые могут попасть под расширение  Север-
ного морского пути, но  и тех, а это Амдерма и Усть-Кара, ко-
торые находятся к востоку от новоземельских проливов, то 
есть уже на трассе Северного морского пути.
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Законодательство: Земельный участок - в собственность

Земельный вопрос
У собственников зданий остался один год 
для приобретения арендуемых земельных 
участков в собственность. В соответствии 
со ст. 2 Федерального закона от 25.10.2001 №137-ФЗ 
«О введении в действие Земельного кодекса 
Российской Федерации» льготный выкуп 
земельных участков под объектами недвижимости 
заканчивается 1 января 2012 года. После этой 
даты  приобрести земельный участок можно будет 
по кадастровой стоимости.

Кроме того, согласно ст. 3 Феде-
рального закона №137 до 1 января 
2012 года все юридические лица, за 
исключением государственных и му-
ниципальных учреждений, казенных 
предприятий, органов государствен-
ной власти и органов муниципально-
го управления, обязаны переофор-
мить право постоянного (бессрочно-
го) пользования земельными участка-
ми на право аренды или приобрести их 
в собственность.  В противном случае 
с 1 января 2013 года нарушение сроков 
и порядка переоформления влечет на-
ложение административного штрафа 
на юридических лиц  от двадцати ты-

сяч до ста тысяч рублей (ст. 7.34 КоАП). 
За административные правонаруше-
ния, предусмотренные настоящей ста-
тьей, лица, осуществляющие предпри-
нимательскую деятельность без обра-
зования юридического лица, несут ад-
министративную ответственность как 
юридические лица.

Без помощи компетентных спе-
циалистов разобраться во всех тон-
костях Земельного кодекса и других 
федеральных законов, связанных с 
земельным правом, весьма сложно. 
Сегодня  механизм оформления пра-
ва на землю может быть значительно 
упрощен за счет услуг Фонда имуще-

ГАУ «Фонд 
имущества 

и инвестиций»

Пн-Пт: с 9.00 до 18.00 
(обед с 13.00 до 14.00.)

г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 
11 этаж, офис 1110

Тел.: (8182) 635-805, 44-10-75. 
www.fondarh.ru

ства и инвестиций. Специалисты фон-
да консультируют по всем вопросам 
земельно-правовых отношений, про-
водят профессиональную экспертизу 
документов, запрашивают в соответ-
ствующих структурах необходимую 
исходную документацию, формируют 
и сопровождают в государственные 
органы исполнительной власти необ-
ходимую для оформления права соб-
ственности или заключения догово-
ра аренды либо передачи по договору 
арендных прав и обязанностей доку-
ментацию, сопровождают работы по 
межеванию, получают необходимые 
согласования и технические условия, 
помогают оформить государственную 
регистрацию прав.

Реклама

- В Арктическую зону, как из-
вестно, входят (полностью или 
частично) территории Респу-
блики Саха (Якутия), Мурман-
ской и Архангельской областей, 
Красноярского края, Ненецкого, 
Ямало-Ненецкого и Чукотского 
автономных округов. У этих ре-
гионов много общего, но раз-
личий, как мне представляет-
ся, больше. 

Если при работе над про-
граммами, связанными с осво-
ением Арктики, эти различия 
будут приняты во внимание, то 
ухудшения экономической си-
туации и снижения жизненного 
уровня населения не произой-
дет. Пока, к сожалению, разра-
ботчики упомянутых программ 
различия в специфике арктиче-
ских регионов учитывают не в 
полной мере.

Общеизвестно, что воз-
рождение Северного морского 
пути (СМП) является важней-
шим условием освоения Аркти-
ки. Ненецкий автономный округ, 
в силу своего географического 
положения, крайне заинтере-
сован в развитии этой транс-
портной магистрали и в зако-
нодательном регулировании ее 
использования - в округе дол-
го и с нетерпением ждали по-
явления соответствующего за-
конодательного акта. И вот, на-

конец, он появился. Обсуж-
дение законопроекта о Се-
верном морском пути состо-
ялось в Нарьян-Маре 26 ноя-
бря в рамках совещания Ко-
миссии Совета Федерации 
по национальной политике. 

В соответствии с законо-
проектом услуги на трассах 
СМП должны быть платны-
ми: «плата за проезд» долж-
на полностью покрывать за-
траты на содержание и экс-
плуатацию ледокольного 
флота. По расчетам специ-
алистов НАО, это приведет к 
дополнительной ежегодной 
нагрузке на окружной бюд-
жет в сумме 130-140 млн ру-
блей. 

Парадокс заключается в 
том, что округ, осуществляя 
завоз грузов на свою терри-
торию, не пользуется услу-
гами ледоколов. Вопрос: 
«Можно ли в таком случае 
возлагать финансовые на-
грузки, связанные с разви-
тием атомного ледокольно-
го флота, на плечи населе-
ния округа?». Ответ, по мое-
му мнению, очевиден: нель-
зя ни в коем случае.

В итоговом протоколе 
совещания говорится, что «в 
настоящее время расшире-
ние существующих границ 
СМП представляется неце-
лесообразным». Не вдава-
ясь в детали, скажу, что если 
данное пожелание участни-
ков совещания будет учтено, 
то населению НАО не при-
дется финансировать ледо-
кольный флот России. 

- В каких еще проектах 
участвует НАО?

- Одним из приоритетных 
направлений комплексного 
развития региона являет-
ся проект строительства на 
побережье Баренцева моря 
круглогодичного порта Ин-
дига, мощностью 30 млн 
тонн в год. Реализация это-
го проекта и проектов, явля-
ющихся его логическим про-
должением, позволит осу-
ществлять масштабный экс-
порт продуктов переработ-
ки сырья и вовлечет в про-
мышленную разработку но-
вые месторождения. 

Кроме того, разработан 
проект строительства же-
лезнодорожной ветки Вор-
кута — Усть-Кара - Амдерма. 
По завершении строитель-
ства этой магистрали, посе-
лок Амдерма станет базой 
по перевалке грузов из Си-
бири и с шельфа Арктики.

Финансы: Бюджет возьмет под свою опеку только 13% учреждений

Все госучреждения до конца 2012 
года будут поделены на три типа: ав-
тономные, новые бюджетные и ка-
зенные. Автономные будут лишены 
прежней бюджетной поддержки, но 
при этом избавятся от необходимо-
сти отчитываться за каждый зарабо-
танный рубль. 

Новые бюджетные учреждения 
будут финансироваться на основе 

государственного задания, но при 
этом смогут использовать допол-
нительные источники для пополне-
ния оборотных средств. Статус ка-
зенного дает бюджетную «броню» и 
возможность на праве оперативного 
управления распоряжаться имуще-
ством. Средствами, полученными от 
своей деятельности, казенные дома 
распоряжаться не смогут – все дохо-
ды будут перечисляться в бюджет. 

По словам директора правово-
го департамента Правительства 

Бюджетников поселят 
в казенные дома
Бюджетным учреждениям совсем скоро 
придется начать новую жизнь. 
В целях повышения эффективности 
госрасходов многие из них лишатся прежней 
финансовой поддержки и будут вынуждены 
зарабатывать самостоятельно. И лишь небольшая 
доля организаций останется под опекой 
казны. Список тех, кому большие перемены пока 
не грозят, в Архангельской области уже составлен.

Архангельской области Игоря АН-
ДРЕЕЧЕВА, из 360 существующих в 
области бюджетных учреждений в 
список казенных войдут всего 46. То 
есть региональная казна возьмет под 
свою опеку только 13% учреждений. 
Среди них: 23 центра занятости на-
селения, 20 центров государствен-
ной противопожарной службы, Архан-
гельский региональный ресурсный 
центр, «Архангельскавтодор», Центр 
природопользования и охраны окру-
жающей среды. Правда, впослед-
ствии, как отметил Андреечев, этот 
перечень может быть расширен. 

По мнению депутата Архангель-
ского областного Собрания Рим-
мы ТОМИЛОВОЙ, сегодня «можно 
и нужно» говорить о пересмотре это-
го списка организациями образова-
тельной сферы. «Кадетские школы, к 
примеру, и все заведения специали-
зированного направления выполня-
ют функции по подготовке и предпод-
готовке кадров, что имеет государ-
ственное значение. Казенный статус 
стал бы для них определенной защи-
той. Но пока сложно говорить, будет 
ли этот список пополняться, ведь 
главная цель реформы – переход на 
автономию», - сказала она. 

Не связывает больших надежд с 
увеличение числа казенных учрежде-
ний и депутат регионального пар-
ламента Александр НОВИКОВ. Бо-
лее того, он заявил, что реформа в 
целом повлечет за собой большие 
затраты, которые трудно будет оку-
пить. Речь, в частности, идет о сме-

не вывесок, изготовлении печатей и 
перекройке уставов. К слову, отве-
чая на вопрос «БК» о том, что изме-
нится в работе учреждений с новым 
статусом, несколько их руководите-
лей ответили кратко: «придется пе-
реписать устав».

Больших отчислений от деятель-
ности казенных домов, конечно, не 
ждут ни в правительстве, ни в депу-
татском корпусе. 

Как отметил председатель ко-
митета по бюджету региональ-
ного заксобрания Андрей БРАЛЬ-
НИН, оглашенный перечень пока 
включает в себя организации, кото-
рые имеют минимальный доход или 
не имеют его вовсе. «Главное – ис-
полнение полномочий, которые им 
передаются. На областном бюдже-
те этот список никак не отразится», 

- заявил он.

Полина СЕРОВА

журналист

БК

бюджетных учреждений из 360 
существующих получат статус 
казенного.
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Äåëî â îòíîøåíèè 
ïðîôåññîðà ÏÃÓ

 Ìèõàèëà Ñóïðóíà 
ðàññëåäóåòñÿ 15-é ìåñÿö. 

Ïðàâîçàùèòíèêè îáúÿñíÿþò 
çàòÿãèâàíèå ñðîêîâ òåì, ÷òî 

ñëåäñòâèþ, ñêîðåå âñåãî, 
ïîïðîñòó íå÷åãî ïðåäúÿâèòü. 

À çíà÷èò, íàäî îòïóñòèòü 
ïîäîçðåâàåìûõ 

«ñ ìèðîì» èëè… çàâåñòè 
íà íèõ íîâîå äåëî.

Версия: Составители мемориальной книги стали «жертвами репрессий»

«Процесс» не идёт и не едет...
Срок следствия по так называемому «делу историков» 
продлен до февраля 2011 года. Обвинение 
подозреваемым не предъявлено, между тем как 
в 2011 году срок давности истечет. «Фигуранты» 
опасаются, что органы собирают на них компромат. 
Правозащитники намерены писать президенту, а 
адвокат - обратиться в Конституционный суд РФ. 
На пресс-конференции в Санкт-Петербурге 
журналистам рассказали, почему «не идет» процесс.

В зону внимания органов пра-
вопорядка профессор Миха-
ил СУПРУН и бывший началь-
ник информационного центра 
УВД по Архангельской области 
Александр ДУДАРЕВ попали во 
время работы над «Книгой памя-
ти» о немецких спецпоселенцах 
и административно высланных в 
Архангельской области в 1930-40 
годы. Проект финансировался не-
мецким Красным Крестом. 

По версии следствия, род-
ственники двоих репрессирован-
ных написали в органы заявления 
о том, что составители посягнули 
на их личную и семейную тайну. 

На этом основании завели уго-
ловное дело в отношении Супруна. 
Дударева обвинили в превышении 
служебных полномочий - он обе-
спечил историку доступ в архив. 

ДЕЛО ИСТЕРИЧЕСКОЙ 
ВАЖНОСТИ

По словам Александра Дударе-
ва, со следователем после пере-
дачи дела в Петербург он видел-
ся лишь дважды. Зато, признается 

полковник, вокруг него самого ки-
пит работа. «Меня предупрежда-
ли: в покое вас не оставят, идет ин-
тенсивный сбор информации, что-
бы как-то перевести обвинение на 
другую статью», - отмечает он.

Например, в ФСБ вызывают Су-
пруна, его студентов, коллег, зада-
ют вопросы. Интересуются, не мог 
ли он использовать «секретные до-
кументы», когда работал над кни-
гой по северным конвоям.  А еще 
выясняют, берет ли Супрун взятки 
и есть ли у него неформальные от-
ношения со студентками. Вызыва-
ли и знакомых Дударева из поль-
ского культурного общества - рас-
спросить, о чем он говорил восемь 
лет назад на юбилее «Полонии» с 
польскими консулами.

Надо отметить, что следовате-
ли все-таки предлагали закрыть 
дело: Дудареву – по статье «де-
ятельное раскаяние», Супруну — 
по факту примирения сторон. Оба 
основания, поясняет полковник, не 
реабилитирующие. То есть чело-
век фактически признает свою 
вину, а дело попадает «в картоте-
ку». Но впоследствии такой «ске-
лет в шкафу» может ему и даже его 
детям, например, помешать зани-

маться госслужбой, поэтому оба 
подследственных от заманчивого 
предложения, которое помогло бы 
следствию элегантно выйти из си-
туации, отказались.

КНИГА ПАНИКИ

По словам адвоката Супру-
на Ивана ПАВЛОВА, вменяемая 
его подзащитному 137-я статья УК 
РФ – случай в уголовной практике 
почти единичный. Она звучит так: 
«Незаконное собирание сведений 
о частной жизни лица, составля-
ющих его личную и семейную тай-
ну». То есть, поясняет адвокат, это 
не все сведения о частной жизни, 
а только составляющие личную и 
семейную тайну.

«В конце 1990-х Конституцион-
ный суд принял решение, соглас-
но которому преступное деяние и 
информация о нем не относятся к 
частной жизни лица, - привел при-
мер адвокат. - То есть информация, 

которая содержится в материалах 
уголовного дела, относится к «пу-
бличной» жизни лица. С чего вдруг 
дела репрессированных, выслан-
ных, депортированных или любые 
другие следственные и лагерные 
дела будут относиться к информа-
ции о частной жизни? Здесь Кон-
ституционный суд на нашей сто-
роне».

С другой стороны, продолжил 
Павлов, в российском законода-
тельстве нет четкого определения 
личной и семейной тайны. Павлов 
сообщил, что он уже подготовил 
жалобу в КС РФ, где ставится во-
прос о неконституционности ста-
тьи 137 Уголовного кодекса.

ЦЕПНАЯ РЕАКЦИЯ

По мнению Ивана Павлова, 
«дело историков», как и дело Хо-
дорковского, лишний раз под-
тверждает, что правосудие у нас в 
стране избирательное. Так, «Книги 

памяти» выпускаются под грифом 
государственных и ведомственных 
архивов, и те же сотрудники ФСБ 
выступают в них рецензентами. 

Например, в 2007 году между-
народный «Мемориал», МВД Рос-
сии, уполномоченный по правам че-
ловека в РФ издали диск с 2,8 млн 
имен и краткими биографическими 
данными репрессированных. 

Теперь, говорят специали-
сты, архангельская книга, скорее 
всего, не будет закончена: в ар-
хив УВД вряд ли кого-либо пустят. 
Более того, цепная реакция по-
шла и в другие регионы. В Мага-
дане, Коми исследователям отка-
зывают в доступе к архивам. При-
чем мотивировка в отказах состав-
ляется на примере архангельских 
историков.

«Думаю, цель была, не повышая 
грифа секретности, закрыть архи-
вы, - говорит Александр Дударев. - 
И результата они добились».

СТОРОНА ОБВИНЕНИЯ

Следственные органы лишь защищают законные интересы и права граждан

В ноябре 2009 года Следственный комитет при 
прокуратуре РФ выступил с заявлением о том, что 
исследование историка Михаила Супруна не было 
направлено на реабилитацию жертв политических 
репрессий.

«Речь идет о копировании за денежное возна-
граждение личных данных о судьбе 5 тысяч спец-
переселенцев и членов их семей с последующей 
передачей информации для иностранных партне-
ров», - заявил СКП.

Следствие считает, что своими действиями по-
дозреваемые нарушили Конституцию РФ, феде-
ральные законы «О защите персональных данных» 

и «Об архивном деле в РФ». Кроме того, вывоз за 
пределы Российской Федерации копий архивных 
документов на носителях любого вида, доступ к 
которым ограничен, запрещен.

«В данном случае не может быть и речи о при-
теснении науки в лице конкретного ученого, как 
преподносится в некоторых средствах массовой 
информации. Следственные органы лишь защища-
ют законные интересы и права граждан», - говори-
лось в сообщении Следственного комитета.

Помимо этого, следствие заявляет: в числе ско-
пированных из архива дел были и дела нереабилити-
рованных лиц, сражавшихся на стороне фашистов.

Городская среда: Земельный налог пополнит бюджетИнвестиции

Архангельск готовят к «заземлению»
Налог на землю в Архангельске в ближайшее время может 
стать «поголовным». Такова позиция большинства депутатов 
городского Совета. Мэрии рекомендовано в бюджете 
на 2011 год предусмотреть средства для межевания 
земли под многоквартирными домами.

Механизм уплаты налога на феде-
ральном уровне не разработан. В Ар-
хангельске большинство физических 
лиц налог за земельные участки (за 
исключением тех, что используются в 
предпринимательских целях) не пла-
тят. 

Управляющие компании и мно-
гие другие организации не платят на-
лог потому, что межевание земли под 
большинством многоквартирных до-
мов города не проведено. По этой же 
причине из числа плательщиков «вы-
падают» и жители многоэтажек. Меж-

ду тем межевание позволило бы им 
использовать придомовые участки по 
своему усмотрению, было бы меньше 
конфликтов из-за припаркованных на 
газонах машин или «внезапно» начав-
шихся во дворе строек. 

В то же время, если участок на-
ходится в бессрочном пользовании 
у ТСЖ или жилищного кооператива, 
земельный налог уплачивается дан-
ным юридическим лицом. Таким об-
разом, ветеранам, инвалидам, пенси-
онерам по возрасту и некоторым дру-
гим категориям граждан положенные 
по данному платежу льготы не предо-
ставляются. 

На ноябрьской сессии депутаты 
одобрили предложенный мэрией поря-

док освобождения от уплаты земель-
ного налога льготников. Сумма нало-
га для юридических лиц отныне будет 
уменьшаться в соответствии с количе-
ством льготников, проживающих в кон-
кретном доме. 

Администрации города рекомендо-
вано предусмотреть средства на ме-
жевание земли под многоэтажками в 
бюджете на 2011 год. «Поголовный» зе-
мельный налог даст казне скромную 
прибавку в 30 млн рублей. 

Новая ТЭЦ будет работать на газе ■
Консорциум «CZET - чешские энергосберегающие 

технологии» и «Газпром» проинвестируют строитель-
ство в Архангельске газовой ТЭЦ и когенерационной 
станции в Цигломени.

Заинтересованность «Газпрома» в скорейшей окупае-
мости подведенного к Архангельску газопровода, который 
на сегодня не используется на полную мощность, помогла 
подключить к реализации проекта строительства второй 
ТЭЦ в Архангельске крупного инвестора — чешский консор-
циум CZET. Вторую в городе  теплоэлектроцентраль пред-
лагается разместить в округе Варавино-Фактория. Инве-
стиции в проект ТЭЦ-2, по предварительным оценкам, со-
ставят 2 млрд рублей. 

«Для Архангельска принятые решения имеют особое 
значение, - заявил мэр города Виктор ПАВЛЕНКО. – У 
нас готов проект комплексной застройки 6-го микрорай-
она, однако его реализация откладывалась из-за нехват-
ки мощностей по теплу и электроэнергии. Общая жилая 
площадь нового микрорайона может составить 200 тысяч 
кв. м, что позволит расселить из ветхого жилья до 17 ты-
сяч человек».

По словам градоначальника, важным является и строи-
тельство новой когенерационной станции в Цигломени. 

Оба проекта предусматривают использование газа и вме-
сте с переходом Архангельской ТЭЦ на этот вид топлива ста-
нут отправной точкой в газификации областного центра.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК
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Стиль жизни

9 ДЕКАБРЯ (ЧТ), 19.00, 
Театр драмы 

Концерт 
Ирины АЛЛЕГРОВОЙ

11 ДЕКАБРЯ (СБ), 17.00 - Камерный зал филармонии 
Концерт из цикла «Орган плюс» 

«ВНУТРИ ЗВУКА» 

12 ДЕКАБРЯ (ВС), 16.00, Камерный зал филармонии 
ВЕЧЕР ОРГАННОЙ МУЗЫКИ 
«ОТ КЛАССИКИ К ГОТИКЕ» 

12 ДЕКАБРЯ (ЧТ), 17.00, 
АГКЦ 

Концерт 
Алексея ГОМАНА

 и группы «Пластилин»

15 ДЕКАБРЯ (СР), 18.30, 
Большой зал филармонии 
 КОНЦЕРТ ДЖАЗОВОЙ 

МУЗЫКИ «КОРОЛЬ 
АМЕРИКАНСКОГО 

БЛЮЗА» 

18 ДЕКАБРЯ (СБ), 17.00,  Камерный зал филармонии 
ВЕЧЕР КАМЕРНОЙ МУЗЫКИ 

19 ДЕКАБРЯ (ВС), 12.00, Камерный зал филармонии 
Концерт из цикла «Всей семьей в Камерный зал» 

«В ОЖИДАНИИ РОЖДЕСТВА» 

24 ДЕКАБРЯ (ПТ), 18.30 - Камерный зал филармонии 
Вечер, посвященный творчеству 

Муслима Магомаева, 
«ТЫ - МОЯ МЕЛОДИЯ...» 

25 ДЕКАБРЯ (СБ), 17.00 - Камерный зал филармонии 
«ВЕЧЕР ПРИ СВЕЧАХ» 

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж 

по рабочим дням с 10.00 до 16.30, без перерывов

Афиша
Реклама

Личный опыт: За что мы платим фотографу?

Арифметика фотоснимка
Довольно часто на различных форумах можно увидеть 
вопрос: «Почему услуги фотографа  так дорого стоят? 
Ведь он не мешки с картошкой ворочает!» 
Из чего же в действительности складывается цена?

Ни для кого не секрет, что фототех-
ника - достаточно дорогое удоволь-
ствие. Стоимость одной только каме-
ры варьируется от 30 до 300 тысяч ру-
блей и более. 

Допустим, у фотографа камера 
5D markII, стоимость которой сегод-
ня порядка 90 тысяч. Ресурс ее затво-
ра - около 150 тысяч срабатываний, то 
есть стоимость одного кадра, сделан-
ного камерой, составляет 60 копеек. К 
примеру, за свадьбу фотограф делает 
в среднем 2-2,5 тысячи снимков, сле-
довательно, только ресурс затвора за 
съемку можно оценить в 1,5 тысячи 
рублей. Фотограф с постоянным по-
током заказов снимает около 50 сва-
деб за год, это 125 тысяч срабатыва-
ний затвора. 

Даже если фотограф ничего, кро-
ме свадеб, не снимает, данная цифра 
говорит о том, что каждый год необхо-
димо приобретать новую камеру. Я уж 
не говорю о том, что желательно иметь 
при себе запасной комплект техники. 

Таким образом, помимо окупаемо-
сти ресурса камеры, к конечной цене 
прибавляется доля стоимости новой 
камеры, которая составляет около 
150 000:50 = 3 тысячи рублей. Из это-
го следует, что только износ и доля ап-
грейда самой фотокамеры составит 
4,5 тысячи рублей на одну свадьбу. 

ЗА СТЕКЛОМ ОБЪЕКТИВА

Помимо самой камеры, фотогра-
фу необходимы объективы. Парк опти-
ки может состоять из 3-6 объективов, 
стоимость которых разнится от 15 до 
200 тысяч рублей и выше. Минималь-

ный набор, который позволит сделать 
полноценную съемку, состоит из трех 
объективов общей стоимостью 50 ты-
сяч рублей (это самая простая опти-
ка, которая не гарантирует 100% ка-
чества съемки, а тем более «красоты» 
рисунка). 

В течение года фотограф обновит 
или дополнит свой ассортимент опти-
ки хотя бы один раз на 40 тысяч ру-
блей. Итак, даже если предположить, 
что имеющийся «парк» окупился давно, 
то обновление в доле на каждую свадь-
бу составит 40 000:50 = 800 рублей. По-
мимо этого, у фотографа есть освети-
тельное оборудование, его обновле-
ние в доле на каждую свадьбу соста-
вит 10 000:50 = 200 рублей. Итого: 5,5 
тысячи рублей.

ФОТОШОП 
И ПРОЧИЕ «МЕЛОЧИ»

Обработка - это очень сложный, 
кропотливый, требующий определен-
ных навыков и творческого подхода 
процесс. В среднем за съемку меро-
приятия мы делаем 2-2,5 тысячи сним-
ков - это огромное количество кадров, 
включая дубли. Поверьте, вам будет 
очень сложно пересмотреть и выбрать 
лучшие из такого огромного количе-
ства снимков, поэтому мы производим 
тщательный отбор материала. В ре-
зультате остается полноценная съем-
ка из 400-600 кадров. 

Все отобранные снимки обязатель-
но обрабатываются. Во-первых, это 
кадрирование и тщательная цветокор-
рекция каждого кадра. Во-вторых, ре-
тушь и авторская обработка. В фотола-
боратории за минимальную обработку 
одной фотографии с вас возьмут 30 ру-
блей, но здесь ни о каком художествен-
ном подходе речи не идет.

Öåíà âîïðîñà
В среднем час выездной съемки в Архангельске оценивается в сумму от 500 

до 2,5 тысячи рублей, в зависимости от сложности. А необходимые на портрет-
ную фотосессию два часа стоят дороже - от 2-х до 6 тысяч рублей. 

Как видим, стоимость услуг на деле оказывается гораздо более низкой, чем 
должна быть. Отчасти это происходит потому, что фотограф не оценивает свои 
расходы. Получается, что работает он лишь для того, чтобы окупить стоимость 
техники. Понятно, что жить на эти средства нельзя, соответственно, такая ра-
бота является не основной, а скорее дорогим увлечением... Использование до-
статочно простой техники дает возможность быстрее ее окупить. При этом воз-
можности такого оборудования ограниченны. Например, из десяти кадров за-
бракуется восемь.

Услуги профессионального фо-
тографа стоят дороже. Допустим, 50 
рублей за одно фото. Следовательно, 
стоимость обработки составляет как 
минимум 400х50 рублей = 20 тысяч ру-
блей. Помимо этого, с помощью совре-
менных фотоаппаратов на выходе по-
лучаются файлы большого объема, для 
обработки которых требуется доста-
точно дорогостоящее оборудование, 
которое, в свою очередь, требует по-
стоянного апгрейда. Итого: 25,5 тыся-
чи рублей.

Если речь идет о свадебной фото-
съемке или выездной фотосессии тор-
жественного мероприятия, то по жела-
нию заказчика фотограф делает слайд-
шоу с музыкальным сопровождением. 
На изготовление дисков с фотографи-
ями в авторской упаковке ручной рабо-
ты уходит 250 рублей. В целом получа-
ется 25 750 рублей. К этой цене при-
бавьте аренду фотостудии, если соб-
ственной у фотографа нет.

ЦЕНА ТВОРЧЕСТВА

Остается нерассмотренным самый 
главный пункт - собственно работа фо-
тографа. Это именно то, за что клиент 
выбирает того или иного мастера. Ведь 
свой выбор заказчик делает на осно-
ве опыта фотографа, его навыка рабо-
тать с людьми, творческого потенциа-
ла, способности реализовывать идеи 
и умения ловить по-настоящему кра-
сивые, уникальные моменты.

Из всего сказанного следует вы-
вод: либо качественно и профессио-
нально, либо дешево и как получится. 
Если вы хотите получить хорошие фо-
тографии — обращайтесь к мастерам. 
Если для вас это не особенно важно - 
купите фотокамеру тысяч за восемь, а 
может и дороже, нажимайте на кнопку 
и пробуйте фотографировать сами.  И 
у вас будут «классные фотки», да ещё 
и «фотик» останется. остан

Юлия ФРАНТОВА

фотограф, www.f12-photo.ru

БК

Признание

Архангельские мастера  ■
по маникюру - лучшие в мире

На Чемпионате мира по парикмахерскому искус-
ству, декоративной косметике и маникюру, который 
состоялся в Париже в начале ноября, сборная России 
заняла I место в командном первенстве. 

Марина МИНИНА из Архангельска в очередной раз под-
твердила свое мастерство и выиграла Гран-при, заняв I ме-
сто в номинации «Свадьба» по маникюру. Мастер Светлана 
СИВКОВА вошла в десятку лучших в той же номинации.

За всю историю участия российских команд в чемпио-
натах мира только три россиянки становились чемпиона-
ми мира и Европы, одна из них - Марина Минина, мастер 
международного класса, судья международной категории, 
многократный призер российских и международных кон-
курсов, сильнейший мастер России по нейл-арту, - теперь 
доказала, что она лучшая в мире!
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ОВЕН. Вам следу-
ет проявлять пре-
дельную осторож-

ность. Конкуренты пытают-
ся навязать свою тактику, 
что способно привести к 
крупным финансовым поте-
рям. В ближайшие дни дове-
ряйте только собственному 
деловому чутью.

Т Е Л Е Ц .  П е р е д 
вами открываются 
блестящие перспек-

тивы новых и крупных успе-
хов в бизнесе. Активно дей-
ствуйте, так как звезды бла-
гоприятствуют решитель-
ным начинаниям. При этом 
не отвлекайтесь на мелочи 
и старайтесь быстро идти к 
главной цели. 

БЛИЗНЕЦЫ. В бли-
жайшую неделю вам 
необходимо уделить 

главное внимание привлече-
нию к важному проекту но-
вых, перспективных испол-
нителей. Это позволит сохра-
нить динамику его выполне-
ния и исключить негативное 
развитие событий. 

РАК. Солнце за-
ставит вас сконцен-
трироваться на ра-

боте и благосостоянии, а 
также придаст дополнитель-
ную уверенность в силах, ко-
торая позволит наилучшим 
образом воспользоваться 
предоставляемыми вам 
возможностями.  

ЛЕВ. Вам следует 
уделить побольше 
внимания своему 

здоровью и физической 
форме в целом. Займитесь 

бегом, плаванием - словом, 
побольше движения. Ведь  
вам предстоит серьезный 
проект, и эта работа потре-
бует от вас больших физиче-
ских затрат. 

ДЕВА. Вы будете 
наслаждаться прият-
ными ощущениями 

человека, у которого все по-
лучается - на работе, дома и 
в личной жизни. Вы пережи-
ваете период, когда любая 
ваша карта ложится в масть. 

ВЕСЫ. Воз дей-
ствие Луны и Сатур-
на на этой неделе 

окажет позитивное воздей-
ствие на вас. Партнеры по 
бизнесу с большим интере-
сом отнесутся к вашим мыс-
лям и инициативам. Достиг-
нув благодатной почвы, эти 
соображения принесут по-
разительные результаты. 

СКОРПИОН. Уси-
лить вашу обаятель-
ность в ближайшие 

семь дней обещает Венера, 
а Меркурий - подарить до-
полнительный запас сил для 
самовыражения. Звезды 

благоволят ведению пере-
говоров, переписки и уча-
стию во всевозможных 
встречах. 

СТРЕЛЕЦ. На ны-
нешнем этапе вы бу-
дете находиться в зо-

нах влияния одновременно 
трех планет - Венеры, покро-
вительницы любви, Мерку-
рия, покровителя коммерции, 
и Плутона, которого в неко-
торых мифах ассоциировали 
с богом богатства Плутосом. 
Дерзайте, это ваш шанс!

КОЗЕРОГ. Пришла 
пора захватить вооб-
ражение окружаю-

щих заманчивыми перспек-
тивами. Изложив эффектив-
ные способы их достижения, 
вы сможете взять ситуацию 
в свои руки и установить 
собственные правила игры. 

ВОДОЛЕЙ. Вас 
ждут существенные 
перемены во многих 

сферах деятельности. Одна-
ко готовиться к этому зара-
нее не стоит. Сама жизнь 
подскажет вам правильный 
ход мыслей и действий. Вре-
мени на раздумья и выбор 
верного пути у вас будет 
предостаточно.  

РЫБЫ. У вас мо-
ж е т  в о з н и к н у т ь 
стремление уйти от 

привычной рутины и изме-
нить стиль жизни. Действуй-
те, но аккуратно и поступа-
тельно, не брезгуя советами 
со стороны. Среди послед-
них могут быть и весьма му-
дрые подсказки. 
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